

Etapes des engagements diocésains de Serge Malbec depuis 1987

Né le 1^{er} octobre 1948, à Canet Hérault, son premier contact avec le scoutisme aux patrouilles libres de Clermont l'Hérault date du 6 janvier 1961. Ce fut pour lui l'entrée à l'école de la vie. Il a pris des responsabilités en tant que chef de patrouille et du groupe, vécu le partage et la fraternité ce qui lui a permis de s'épanouir, à prendre confiance en lui et de se préparer à prendre puis à assumer des responsabilités dans la société au service des autres. Il y est resté fidèle encore aujourd'hui.

Marié avec Michèle le 14 août 1970, quatre enfants naîtront, Guilhem, Agnès, Françoise et Pierre, avec six petits-enfants, Agathe, Sixtine, Calixte, Jade, Titouan et Marius, voilà leur vraie fortune.

Son diplôme de préparateur en pharmacie en poche il a exercé en officine puis en milieu hospitalier, en terminant sa carrière comme cadre de santé. Professionnellement il a eu la joie et la satisfaction de créer en 1978, et de développer avec d'autres collègues, une association professionnelle qui continue d'exister 45 ans après (Association Nationale des Préparateurs en Pharmacie Hospitalière).

Au cours de sa vie professionnelle l'engagement syndical (du plan local, départemental, régional au niveau national) a pris une grande place dans sa vie... et dans son foyer. Si cela a représenté une importante disponibilité de sa part, souvent au détriment de la vie de couple et de père, cela l'a enrichi humainement et permis, de par la solidarité, de donner de la dignité aux salariés.

Au niveau paroissial son implication a été fonction de sa disponibilité.

Au niveau du Diocèse il a essayé de répondre présent :

Conseil Pastoral Diocésain :

Le Père Émile Roger, archiprêtre de la cathédrale de Béziers lui a demandé d'être membre du bureau de zone. En 1987 il lui proposa de l'envoyer participer au Conseil Pastoral Diocésain pour y assurer une représentativité de l'ouest du Diocèse, mais aussi sa sensibilité sociale, à laquelle il accordait une grande importance. Pour faire bonne mesure il eut la joie d'avoir sa confiance en le désignant, aux côtés du Père Charles Vernazobre, pour participer pendant deux ans ½ de 1990 à 1992 aux travaux du bureau du Synode diocésain sous l'épiscopat de Mgr Louis BOFFET, encore une belle aventure, pour lui, de foi vécue.

En 2015 Mgr Pierre-Marie CARRÉ lui écrivait pour lui proposer de siéger à son Conseil pastoral diocésain. Une de ses interventions s'intitulait : comment oser ? comment inventer, innover dans ce que nous faisons en étant au service du message évangélique ? faire connaître le message du Christ sans l'imposer.

Equipe diocésaine solidarité :

En décembre 2009, à la demande de Monseigneur Guy THOMAZEAU, autour du P. Jacques Betoulières, une équipe composée de Véronique Angevain, Thierry Durroux, Martine Lizambert, Antoine Jordan, on lui proposa d'y participer afin de contribuer à la réflexion et de faire des propositions pour la solidarité à travers Diaconia au service du frère.

Ce groupe « technique de solidarité » poursuivait la réflexion autour du Père Régis Coste Vicaire général, en vue de présenter ce travail sur la solidarité au Conseil Episcopal. Un projet était élaboré, dans la perspective du rassemblement de Pentecôte.

En 2011, Mgr Pierre Marie CARRÉ a reconduit l'équipe pour approfondir les pistes sur le sens à donner à la solidarité dans notre diocèse, pour que les « pauvres soient au cœur de l'Évangile et de la sollicitude de l'Église ».

Aumônier de prison

C'est en tant qu'aumônier auprès des détenus, d'abord à la maison d'arrêt près de la cathédrale Saint Nazaire, puis au Centre Pénitentiaire de Béziers au sein de l'Aumônerie des prisons qu'il s'est engagé pendant 8 ans.

Le 25 novembre 2006, il assistait pour la première fois à une messe célébrée à la maison d'arrêt de Béziers. Comment en est-il arrivé là ? Il savait que Vincent Leclair « allait à la prison », un jour il lui pose des questions sur ce qui l'avait motivé à aller dans cet endroit, inconnu de la plupart des gens et ce qu'il y faisait. Bien entendu depuis ce jour-là, la réflexion a fait son chemin ... et Serge recevait de l'évêque sa nomination d'aumônier de prison.

« J'étais en prison et tu es venu me voir. » Matthieu Ch 25 v 36. C'est cet appel qui a été déterminant pour lui. Il a toujours rendu grâce à Dieu de l'avoir envoyé vers nos frères détenus. Pour lui, il faut rester humble et faire preuve de discernement, garder de la distance mais toujours avec un esprit fraternel. Il fait de « belles » rencontres et apprend à écouter. Sans juger en aidant ses frères en humanité à retrouver leur dignité et l'espérance.

Le 17 septembre 2014, Serge écrivait à Vincent Leclair, responsable de l'aumônerie, pour lui indiquer qu'il ne demandait pas le renouvellement de son agrément d'aumônier. A compter de ce jour-là il cessait de rendre visite aux personnes détenues au Centre Pénitentiaire de Béziers, comme il le faisait toutes les semaines, fidèle à son engagement.

La Pastorale des Réalités du Tourisme et des Loisirs à Béziers

La Pastorale du Tourisme est venue à lui par l'intermédiaire du Père Henry Berail, curé du littoral Agathois, appelé curé des plages, assurant cette mission auprès de ces paroissiens de passage l'été.

Avec Michèle ils ont été amenés à vivre avec lui cette aventure, au Grau d'Agde, La Tamarisière et Cap d'Agde, assurant en soirée « un point rencontre », avec d'autres couples l'accueil des vacanciers sur les quais du Cap d'Agde.

C'est ainsi que depuis 2003 officiellement ils faisaient partie de l'équipe de la PRTL diocésaine autour d'Henry qui avait été nommé Délégué diocésain de cette Pastorale « gratuite » comme la qualifiait Mgr Claude Azéma.

C'est le P. Henry Berail qui fut à l'initiative du 1^{er} évènement estival de la PRTL qui s'est déroulé en 1997 à Bouzigues sur les bords de l'étang de Thau. Dans le même temps il établissait des liens avec les professionnels du tourisme. Alain Ferrier lui succéda. C'est Thierry Febvre qui fut par la suite nommé prêtre accompagnateur de la PRTL diocésaine.

La Pastorale du Tourisme fut véritablement « structurée » à Béziers à partir de 2010, à la faveur d'une réflexion sur les nouvelles orientations diocésaines en matière d'annonce de la foi et en particulier sur la façon de « Rejoindre les hommes là où ils vivent », renforcer les propositions de Première annonce dans les églises de Béziers, en donnant des éléments généraux de compréhension d'une église.

Serge y a pris sa part d'engagement, en proposant de développer la formation des bénévoles, avec la précieuse contribution de Joseph Bremond, architecte et connaisseur du patrimoine religieux et de l'Art sacré, qui lançait les visites-conférences de Printemps dès 2013.

Des visites commentées, en particulier à la cathédrale, proposées aux visiteurs, la première nuit des églises organisée dès 2010, suivaient les Mercredis de l'été à Saint Jacques, puis la fête de la musique dès 2011 avec la participation de Mickaël Lonsdale accompagné du pianiste Nicolas Celoro et la pastorale continue depuis à prendre tous les ans toute sa place aux côtés des autres acteurs, dès 2011 la pastorale du tourisme a « joué le jeu » à côté et avec les partenaires publics et associatifs pour les Journées Européennes du Patrimoine, en organisant depuis 2019 l'opération « Enfants du patrimoine », en 2014 était réalisée la première exposition photos en la cathédrale Saint Nazaire et Saint Celse, sans oublier l'ouverture, l'accueil dans les édifices religieux du cœur de ville et la découverte de ces édifices, par plus de quarante bénévoles.

Son mandat d'animateur/coordonateur de cette pastorale locale prendra fin le 31 août 2023, heureux de la mission accomplie mais surtout d'avoir pu confier la continuité à Maité, Monique avec l'aide des personnes responsables des divers pôles.

La Pastorale des Réalités du Tourisme et des Loisirs au niveau diocésain.

Nommée délégué diocésain de la PRTL pour un mandat de 6 ans à compter du 1^{er} septembre 2014 par l'archevêque Mgr Pierre-Marie CARRÉ, pour animer la PRTL du diocèse, il a reçu une lettre de mission qu'il s'est appliqué à mettre en œuvre.

Constituant une équipe composée de représentants des dix secteurs missionnaires, en veillant sur « ces réalités si importantes dans notre diocèse ». La charte de la PRTL du diocèse de Montpellier a été le fil conducteur de son action. Collaborant avec les différents services du diocèse, liés à la formation, communication, aux pèlerinages, afin « d'œuvrer à la pastorale d'ensemble dans laquelle devait s'inscrire nos actions ». Pour répondre aux attentes des touristes et des visiteurs, pour mobiliser des relais à travers les paroisses et les secteurs, il avait pour mission « d'organiser des manifestations, des formations, des conférences ou des rencontres qui facilitent la participation d'un plus grand nombre ».

Il a apprécié d'avoir à ses côtés le P. Thierry Febvre comme prêtre accompagnateur, faisant équipe pour assurer la mission de l'évangélisation de la PRTL, Thierry étant chargé plus particulièrement de préparer une journée de ressourcement.

Durant son mandat, la mission de la PRTL a consisté à valoriser et à faire découvrir le patrimoine religieux du diocèse, aux touristes, vacanciers et autres personnes, de créer un site Internet spécifique à cette pastorale, éditer un guide papier, promouvoir l'ouverture au public le plus largement possible des édifices religieux (chapelles, églises, abbaciales, collégiales, comme les cathédrales), de former les accueillants dans les édifices, mettre en place un réseau pour les différents événements tels que la nuit des églises et les Journées Européennes du Patrimoine, etc. qui se déroulent en cours d'année, de proposer une passejade les jeudis de la PRTL de mai à septembre, un événement estival, les Mardis du Temps Libre sur le littoral et à l'intérieur des terres, une présence chrétienne le long du canal du midi, d'établir des liens avec les professionnels du tourisme, de faire une communication optimale, etc ...

Le 1^{er} septembre 2020 Myriam Sirventon devenait la nouvelle déléguée, et avec son adjointe Marie-Christine, elles prenaient leurs fonctions. Nous avons rendu grâce au cours de la messe célébrée par le Père Thierry pour tout ce qui a été vécu et partagé ensemble durant ces six années sous la conduite de Dieu notre Père.

Serge garde le souvenir du travail fait ensemble pour animer et faire rayonner cette belle pastorale de l'Accueil et du Sens.

Il tenait à souligner que sans l'aide de toutes et tous, ce qui a été fait et engagé n'aurait pas pu être fait, insistant sur le fait qu'il savait pouvoir compter sur leur soutien et leur patience ... beaucoup l'ont remercié qu'il ont fait appel à eux.

La Pastorale d'évangélisation sur le chemin de Saint Jacques de Compostelle.

C'est en 2011 à Béziers qu'à pris « naissance » dans le diocèse, la pastorale d'évangélisation sur le chemin de Saint Jacques de Compostelle.

Pour marquer la Saint Jacques une exposition fut accueillie à Béziers en l'église de ce Saint patron, ayant pour thème « des Chemins vers Compostelle à l'itinéraire culturel européen ». Elle est restée en place du 23 au 28 juillet. Robert Cervera fut l'un des grands témoins de la semaine et parla avec passion du chemin des Romieux "qui passe chez nous" et de l'art Roman sur le chemin de Compostelle. Il fit découvrir à l'assemblée que dès les premiers siècles de notre ère, les pèlerins allaient à Jérusalem ainsi qu'à Rome en passant par Béziers.

C'est à la suite de cette semaine Jacquaire que Serge a lancé l'idée de faire renaître ce chemin pas comme les autres, qui passait à Béziers, les démarches ont été entreprises. Ce chemin est sur la voie du Piémont-Pyrénéen, le GR78, son balisage n'est pas terminé sur tout le parcours, ça viendra... Une de ses satisfactions, fut sous son impulsion, la création de nombreux gîtes d'étapes, dont les premiers furent ceux de Béziers et Saint Thibéry, au total treize accueils figurent dans le guide des haltes.

Le 7 octobre 2013, Mgr Claude Azéma, évêque auxiliaire, demandait à Serge de représenter le Diocèse à la rencontre de Lourdes des acteurs des Chemins de Saint Jacques de Compostelle des diocèses de France. A partir

de là lui furent confiées les fonctions de délégué diocésain de la pastorale d'évangélisation sur le chemin de Saint Jacques de Compostelle, pour le diocèse de Montpellier, fonction dont il a été chargé jusqu'au 7 mars 2020.

En 2016 à l'invitation de René de Laportalière, qui en était le Président, Serge faisait son entrée au Conseil d'Administration de Webcompostella pour y représenter le chemin d'Arles. Pour mémoire, le site Webcompostella est l'instrument de communication des évêques du Chemin de Saint-Jacques, pour les pèlerins et les accueillants. Une de ses missions fut de « créer » un guide des accueils sur le chemin d'Arles pour les pèlerins. Ce livret propose des haltes Saint Jacques qui couvre 7 diocèses et rassemble 112 accueils, dont la première édition a vu le jour en 2018.



Serge a toujours dit que s'il y a une personne qu'il faut remercier en particulier c'est bien Michèle son épouse, car rendre possible ce qu'il a pu réaliser c'est aussi grâce à elle.

Il tient à se qualifier d'autodidacte qui a su mettre à profit les « talents reçus » tout en les faisant fructifier en les mettant en commun avec les autres, au service de la Mission, et s'en remettre à la providence. Il aime bien la prière de Norbert Segard qui dit : "Seigneur, donne-moi de voir les choses à faire sans oublier les personnes à aimer ... " et je pense à mon épouse qui trop souvent m'a attendu...

Ne vous inquiétez donc pas du lendemain : demain s'inquiétera de lui-même. A chaque jour suffit sa peine. Matthieu, 6 : 34